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《姑娘》，又一部讨巧的“致青春”
本报影评人 于涛

我们“80后”这一代人最
近流行怀旧。

因为怀旧，“致青春”类
电影应运而生。大家都跑到
电影院里寻找共鸣，在思想
的群居中缓解孤独。就这一
点来说，“致青春”类电影是
非常讨巧的电影模式。

在许多“致青春”类的片子
里，《姑娘》算是比较特别的一
部。这部电影比较接近青春纪
录片。导演所展现的东西并没
有太多戏剧性，但正因为平

常，这部片子有着让人恍然大悟
的真实感受：“啊，这不就是我的
高中时代嘛。”至少我在看的时
候，就想起了我那些可爱或不可
爱的高中老师，他们用不标准的
普通话，或者干脆家乡话讲解试
题，我常常在讲台下模仿他们说
话，逗喜欢的女孩子开心。

而曾经的我，也像李志强
和刘芬特一样倔强，怀揣着不
可告人的梦想，喜欢着羞于启
齿的人，尝试过徒劳无功的抗
争，最终在无可奈何的压力下
屈服。所以在看完《姑娘》之后，
我有点小小的忧伤。

至于李志强和陈晓薇的
爱情，也和大多数人在那个时
候的爱情一样不知所措，就像
两个站在悬崖边的人，互相试
探着，却始终没有勇气踏出脚
去。我不知道如果没有高考的
话，李志强和陈晓薇会不会在
一起，但《姑娘》的主题不是爱
情，而是高考。

从这一点来说，李志强
和陈晓薇的爱情也不过是青
春经历的一小部分。李志强
只是经历过，但却拗不过现
实，最终选择了放下、错过。
一如我们无奈放下的青春。

弹弹琴琴说说爱爱，，弹弹着着钢钢琴琴说说相相声声
音乐舞台剧《弹琴说爱》亮相烟台大剧院

本报10月31日讯(通讯员 宋
秋苹 贺莹晶 记者 于涛) 10

月31日，音乐舞台剧《弹琴说爱》在
烟台大剧院上演，美国钢琴家范德
腾和盲人钢琴家许哲诚师徒仅用
一个只有两架钢琴的舞台，穿插幽
默又深刻的对话，将音乐变得活泼
生动，仿佛触手可见。

“许哲诚，你听说过‘犹豫的烂
掉’(忧郁的蓝调)吗？”一开始，范德
腾这个老师就跟他
的学生许哲诚卖
起了萌。许哲
诚也不甘示

弱，在舞台上对着观众一边转圈蹦
跳着一边大喊：“我是盲人钢琴家
许哲诚，你们看，我厉害吧！”。

《弹琴说爱》有别于一般戏剧
的演出方式，用音乐来演戏。除了
优美的旋律和流畅的音符之外，两
位演员的对谈或独白与琴声相辅
相成。

在演出中，范德腾老是因为发
音不准而被学生许哲诚“吐槽”。在
介绍美国钢琴家乔治·温斯顿时，

范德腾把他叫成了“饺子·温斯
顿”，而许哲诚也立马接到：
“我也认识一位‘馄饨·温斯

顿’耶。”师徒两人宛如相声捧逗一
般的对话和争吵，让整场的音乐知
识教学以及人生思考都变得轻松
有趣起来，连台下的小观众都由开
场时的喧闹变成安安静静地“听叔
叔们弹钢琴讲故事”。

虽然开场就是令人感到枯
燥的蓝调起源教学，可范德腾和
许哲诚结合自身有趣的对话，将

“忧郁的蓝调”起源变成了一出
欢快的喜剧。

在蓝调表演中，师徒俩用欢快
的节奏弹奏着一个个其实“好惨”
的故事。除了弹奏钢琴，许哲诚还

有模有样地吹起了大号。作为老师
的范德腾也身怀绝技，除了弹钢
琴，他还会杂耍接球、吹口琴……

在整部剧中，喜剧元素比比皆
是，在全剧师生弹到兴起的时候更
是达到了一个高潮，范德腾开始在
许哲诚旁边捣乱式地和他奏起四手
联弹，后来干脆把鞋脱掉站在钢琴
上配合许哲诚演奏，这“手脚联弹”
引来全场观众热烈的掌声和笑声。

虽然整场演出都在这种欢快
的氛围中度过，但其实这段舞台剧
的剧情是取自一段真实感人的故
事。盲人钢琴艺术家许哲诚刚出生

时就因视网膜剥离而失明，但他从
小就对音律十分敏感，6岁时正式
拜范德腾为师。他以台湾民谣《天
黑黑》一举拿下“国际身心障碍青
年音乐家”首奖，被誉为“贝多芬再
世”，但获得众多荣誉的许哲诚却
因无法阅读音乐史这门课程而拿
不到毕业证书，最终回到台北街头
弹琴。正当许哲诚最消极的时候，
他的老师范德腾告诉他如何用音
乐来表达生命的色彩。这是一段用

笑声、音乐和直撞
心灵的感动演绎
出的励志故事。

舞台剧根据

真人真事改编
齐鲁晚报：听说这部舞台

剧是根据真人真事改编的？
范德腾：没错，这部剧是

讲哲诚到我家里学钢琴，然后
我们就和说相声一样讲了一
大堆音乐的东西。哲诚是小学
六年级就跟我学习钢琴，如今
他26岁了。因为我们俩都喜欢
听相声，所以想让音乐变得活
泼。然后我们就找表演工作
坊，商量着做出了这部舞台
剧。

齐鲁晚报：所以这次是本
色出演？

范德腾：是啊，我们就是
把平时的生活带上舞台，在戏
里也会调侃一下台湾的生活、
美国的生活之类的轻松话题。

我们有一段要用脚弹钢
琴的桥段。来哲诚，我们演示
一下给他们看。(许哲诚坐在
访谈室的钢琴旁，范德腾站在
他的身后和他四手联弹，弹着
弹着就站在许哲诚坐的椅子
上，最后干脆用脚踩在钢琴键
上 )很多人看到这里，都会觉
得，这样会不会有危险，或者
会损坏钢琴，其实不会。但有
些演出的地方就不会提供钢
琴，于是我们只好租琴。(笑)但
这是全剧最高潮的部分，观众
们在看之前也会害怕，看完以
后就会觉得好开心，和我们一
样好开心。

相声迷在表演里

加进相声“味儿”
齐鲁晚报：《弹琴说爱》是

一部用“音乐来演戏”的舞台

剧，那么在这部戏中你们师徒
用何种形式来串联整个故事？

范德腾：我们用音乐和相
声，再结合一些对话来进行表
演，因为我们都是相声迷。哲
诚到我家来学习的时候，休息
时间我们就一块听相声，所以
觉得这种方式很适合。

齐鲁晚报：你们最喜欢的
相声演员是谁？

范德腾：嗯……我就是喜
欢听各种相声啦。

许哲诚：我从小就喜欢马
季和赵炎，去老师家里也会和
老师一起听他们俩的相声。

多元化表现吸引了

不少音乐迷
齐鲁晚报：《弹琴说爱》的这

种多元化的创作形式，会是将来
舞台剧的一种发展方向吗？

范德腾：其实我们一开始
只是打算演几场，没想到演完
之后，观众们的反应很不错，
所以一下子就去了好多地方，
演了好多场，现在这应该是第
73场了，所以我觉得观众还蛮
欢迎这种形式的。

齐鲁晚报：在大陆演出
时，两岸观众的反应会有不同
吗？

范德腾：有一点点吧，没
有太大不同。比如一些用台语
演唱的歌曲，在台湾会引起全
场齐唱的高潮。而为了这边的
表演，我们会在唱台语歌词的
时候打上字幕，并配合舞台上
的讲解。但所谓的反应不同真
的只有一点点，其他的地方，
比如在我们讲述哲诚小时候
的故事时，大陆的观众们也一
样会欣赏。我真的觉得大陆的
观众品味很高。

本报记者 于涛

31日，记者对《弹琴说爱》的两位主演，美国钢琴家范德腾和台湾钢琴家许哲诚进行了专访。
《弹琴说爱》是一部充满音乐热情和幽默感的舞台剧，作为演员的他们对音乐同样充满热情。

谈到兴起时，范德腾更是现场和徒弟许哲诚手脚并用地弹奏了一首“踩”可夫斯基(柴可夫
斯基)的钢琴曲。

欢欢乐乐戏戏剧剧演演绎绎真真人人真真事事

范德腾与许哲诚倾现场情演奏。 通讯员供图
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